

Boletín 2020

**La Red Colombiana de Formación Ambiental (R.C.F.A)
te invita a conocer la información de las actividades, eventos, noticias y
redes sociales más importantes del mes de enero de 2026.**



Boletín Especial RCFA Balance de Gestión 2025

La Red Colombiana de Formación Ambiental (RCFA) presenta este Boletín Especial, en el que se recopilan las principales acciones, actividades y procesos desarrollados durante el año 2025. A lo largo del año, la Red impulsó iniciativas orientadas al fortalecimiento de la educación ambiental, la articulación académica y la cooperación entre instituciones de educación superior, consolidando su papel como un referente a nivel nacional y regional.



Durante el año, la RCFA fortaleció el trabajo colaborativo entre las universidades miembro mediante la promoción de espacios de intercambio, diálogo y reflexión que permitieron visibilizar experiencias académicas en educación ambiental y sostenibilidad. Estos espacios, desarrollados tanto de manera presencial como virtual, favorecieron el intercambio de saberes y el reconocimiento del aporte de las instituciones frente a los retos ambientales contemporáneos, así como el fortalecimiento del trabajo en red.

De manera complementaria, la Red mantuvo una presencia activa en escenarios académicos e interinstitucionales, participando y acompañando congresos, seminarios y encuentros de alcance nacional e internacional relacionados con la gestión ambiental, la sostenibilidad y la educación superior. Esta participación contribuyó a ampliar los vínculos con redes y actores estratégicos, fortaleciendo la proyección institucional de la RCFA y su capacidad de articulación regional.

En el ámbito académico y editorial, la RCFA promovió y acompañó procesos orientados a la recopilación, organización y divulgación de experiencias universitarias vinculadas con la sostenibilidad y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Entre estos avances se destacan las publicaciones colectivas que recogen el aporte de las universidades a la Agenda 2030, las cuales aportan a la construcción colectiva de conocimiento y al fortalecimiento de la educación ambiental en la educación superior.

Asimismo, durante el año se desarrollaron y acompañaron diversos eventos académicos y espacios de intercambio, tanto a nivel nacional como internacional, que propiciaron la reflexión conjunta sobre los desafíos ambientales actuales y el papel de las universidades en la construcción de soluciones sostenibles. Estos escenarios fortalecieron el diálogo interinstitucional y la cooperación entre universidades de Colombia y otros países de la región.

El balance del año 2025 refleja el compromiso permanente de la RCFA con la educación ambiental, la articulación académica y la promoción de la sostenibilidad. Las acciones adelantadas consolidaron el trabajo en red y sentaron bases sólidas para continuar avanzando, de manera conjunta, frente a los retos y oportunidades de los próximos años.

A continuación, se presentan algunas de las noticias, eventos y destacados que marcaron la gestión de la RCFA durante el año 2025 donde se presentaron recomendaciones orientadas al fortalecimiento de la educación ambiental en la educación superior. Así mismo, la Red participó en el espacio internacional "Experiencias en Sustentabilidad de las Universidades de Brasil y Colombia", fortaleciendo la cooperación académica regional.

A través de la divulgación en sus boletines institucionales y el acompañamiento a sus redes temáticas. La participación de la RCFA en estos eventos demuestra su compromiso permanente con el diálogo, la formación y la articulación académica, elementos esenciales para avanzar hacia territorios más sostenibles y comunidades más conscientes frente a los retos ambientales actuales.



Artículo ODS – RCFA

Durante 2025 se avanzó en la elaboración y divulgación del artículo “Avances en el conocimiento, compromiso y aportes a los Objetivos de Desarrollo Sostenible en las universidades de la Red Colombiana de Formación Ambiental”. Esta publicación recoge el análisis colectivo del trabajo desarrollado por las universidades miembro en relación con los ODS, visibilizando su contribución a la Agenda 2030 y al fortalecimiento de la educación ambiental.

El balance del año 2025 evidencia el compromiso de la Red Colombiana de Formación Ambiental (RCFA) con el fortalecimiento de la educación ambiental, la articulación académica y la cooperación interinstitucional. Las acciones desarrolladas consolidaron el trabajo en red y reafirman el papel de la RCFA como un referente en la promoción de la sostenibilidad desde la educación superior.



Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe

El Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe se constituyó en un escenario clave para actualizar el debate regional sobre

educación superior y ambiente, a la luz de los retos contemporáneos asociados al cambio climático, la sostenibilidad y la relación universidad – sociedad. A cuarenta años de la Carta de Bogotá, el encuentro permitió revisar su vigencia y proyectar nuevas apuestas para la formación ambiental en la región.

Desde este espacio se destacó la necesidad de avanzar hacia modelos universitarios que integren de manera transversal la dimensión ambiental, fortalezcan el trabajo interdisciplinario y promuevan una mayor incidencia de la academia en los territorios. El seminario dejó como mensaje central la urgencia de consolidar una agenda común que articule formación, investigación y acción colectiva, reconociendo a las redes académicas como actores estratégicos para la transformación socioambiental en América Latina y el Caribe.



► NOTICIAS ◀

Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe

Durante 2025, la RCFA acompañó y participó en el Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe, un espacio de reflexión académica orientado al análisis del papel de las instituciones de educación superior frente a los desafíos ambientales de la región. Este escenario permitió el intercambio de perspectivas y experiencias sobre educación ambiental, sostenibilidad y compromiso universitario.

Foro ambiental Agua y Territorio

El Foro Ambiental “Agua y Territorios Ambientales en Bogotá”, organizado por la Secretaría de Educación Distrital, la Dirección de Relaciones con el Sector Educativo Privado y la Red Temática de Educación Ambiental – RCE Bogotá, red temática de la RCFA, un espacio de diálogo orientado a reflexionar sobre la gestión del recurso hídrico, el ordenamiento territorial y los desafíos socioambientales asociados. La participación de la RCFA contribuyó a fortalecer el debate académico y a visibilizar el rol de la educación superior en la construcción de soluciones sostenibles.

COP 30

En el marco de la COP 30, las redes se consolidaron como espacios esenciales para articular esfuerzos, compartir experiencias y fortalecer capacidades frente a los desafíos climáticos. La RCFA, como red académica y formativa, desempeña un papel clave al promover la educación ambiental, facilitar el diálogo entre instituciones y apoyar procesos que impulsan una gestión ambiental más consciente y sostenible. Su presencia en escenarios internacionales destaca la relevancia de trabajar colectivamente para avanzar en la acción climática.

Agenda común latinoamericana de educación superior para la sostenibilidad

La Red Colombiana de Formación Ambiental (RCFA) anunció su participación en la construcción de una Agenda Común Latinoamericana de Educación Superior para la Sostenibilidad, un esfuerzo colectivo que integrará diversas iniciativas regionales orientadas al fortalecimiento de la educación ambiental, la investigación y la cooperación entre países. Esta agenda, prevista para desarrollarse a lo largo del año 2026, busca consolidar un espacio de articulación estratégica que permita abordar los

EVENTOS

Experiencias en Sustentabilidad de las Universidades de Brasil y Colombia

Durante el año se desarrollaron dos eventos Experiencias en Sustentabilidad de las Universidades de Brasil y Colombia, un espacio binacional que facilitó el intercambio de buenas prácticas, experiencias académicas y procesos institucionales en torno a la sostenibilidad. Este encuentro fortaleció la cooperación académica y el trabajo colaborativo entre universidades de ambos países.

Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe

El Seminario Universidad y Ambiente en América Latina y el Caribe se constituyó en un escenario clave para actualizar el debate regional sobre educación superior y ambiente, a la luz de los retos contemporáneos asociados al cambio climático, la sostenibilidad y la relación universidad – sociedad. A cuarenta años de la Carta de Bogotá, el encuentro permitió revisar su vigencia y proyectar nuevas apuestas para la formación ambiental en la región.

Desde este espacio se destacó la necesidad de avanzar hacia modelos universitarios que integren de manera transversal la dimensión ambiental, fortalezcan el trabajo interdisciplinario y promuevan una mayor incidencia de la academia en los territorios. El seminario dejó como mensaje central la urgencia de consolidar una agenda común que articule formación, investigación y acción colectiva, reconociendo a las redes académicas como actores estratégicos para la transformación socioambiental en América Latina y el Caribe. Entro fortaleció la cooperación académica y el trabajo colaborativo entre universidades de ambos países.

Redes Sociales:

